

ACTA N° 019

ACTA SESION SOLEMNE 12 DE MAYO ANIVERSARIO DE TALCA

En Talca a Viernes 12 de Mayo del 2017, siendo las 11:15 horas, se inicia la Sesión Solemne del Concejo de Talca, presidida por el señor Juan Carlos Díaz Avendaño, Alcalde I. Municipalidad de Talca, contando con la participación de los siguientes Concejales:

- **SR. SIXTO GONZALEZ SOTO**
- **SR. MANUEL YAÑEZ OLAVE**
- **SR. RODRIGO COLOMA CASTRO**
- **SR. JORGE GUZMAN ZEPEDA**
- **SR. JULIO CHERIF PEREZ**
- **SR. VICTOR INZULZA ADASME**
- **SR. JUAN CARLOS FIGUEROA URRUTIA**
- **SRTA. G. VIVIANA VEGA CORTES**
- **SR. HERNANDO DURAN PALMA**
- **SR. HERNAN ASTABURUAGA INOSTROZA**

Los temas analizados en esta sesión fueron los siguientes:

1.- Condecoración Ciudadano Ilustre de la Comuna de Talca.

Presentación señores Concejales de la Comuna de Talca.

SR. SECRETARIO : Le pido por favor se pongan de pie.

SR. PRESIDENTE : En el nombre de Dios se abre la sesión.

LOCUTOR : Reseña Comuna de Talca. Himno Nacional, Video Capital Regional.

SR. SECRETARIO : Da lectura al Decreto Alcaldicio que designa como Ciudadano Ilustre al padre Carlos Luis Serrano Ariztía:

DECRETO ALCALDICIO N° _____/

TALCA,

VISTOS:

Las necesidades del Servicio, el acuerdo del Concejo adoptado en sesión ordinaria del 18 de Abril del 2017, y conforme a las facultades que me confiere la Ley 18.695, refundida.

//..

CONSIDERANDO:

Que, tradicionalmente en el marco de la celebración del Aniversario de Talca se distingue a un Hijo o Ciudadano Ilustre por los aportes que hayan hecho al desarrollo en la ciudad en materias social, cultural o económica.

DECRETO:

Dejase establecido que el Concejo Municipal ha acordado designar Ciudadano Ilustre al Sacerdote señor **CARLOS LUIS SERRANO ARIZTIA**, por su aporte al desarrollo en el ámbito social de los vecinos de la Comuna de Talca, reflejado en las actividades emprendidas en los lugares donde ha ejercido su ministerio.

Signifíquese este acto en la entrega de un presente recordatorio y copia del Decreto Alcaldicio.

ANOTESE Y COMUNIQUESE.-

JUAN CARLOS DIAZ AVENDAÑO
ALCALDE

YAMIL ALLENDE YABER
SECRETARIO MUNICIPAL
JCDA/YAY/cvt

DISTRIBUCION:

- Archivo Alcaldía
- **Sr. Carlos Luis Serrano Ariztia**
- Concejo
- Secretaría Municipal
- Of. Transparencia
- Depto. Control

20/04/2015

LOCUTOR : **Video Padre Carlos Serrano Ariztia, Alcalde entrega reconocimiento.**

PADRE CARLOS SERRANO : Que se puede decir ahora por Dios, solo dos palabras, gracias, gracias, gracias a ustedes y contarles que en estos 50 años ha sido una aventura increíble, una aventura muy linda, porque preocuparse de otras personas, servir a otras personas a uno lo hace muy feliz, esa es la experiencia que tenemos todos, cuando nos olvidamos de nosotros y nos ocupamos de otras personas, nos cuesta, pero después quedamos muy contentos, muy contentos, en el caso de ustedes igual, ustedes se preocupan de solucionar problemas tan importante para las familias, para las personas, también acompañar a personas en momentos lindos, en momentos difíciles por ayudar que conozcan al señor Jesús y vayan enamorándose de él, el Padre Hurtado se hizo tan amigo que le puso sobre nombre como buen chileno y al señor Jesús le decía mi patrocinto, pero era por la relación de amistad que se fue construyendo, entonces me ha tocado servir a las personas para ir conociendo su manera de vivir y ser más feliz, en ese sentido el servicio que prestamos es comunitario, y además darle las gracias a ustedes por estar aquí, lo mismo los parlamentarios, a todos los que han desarrollado la vocación al servicio público, sería mucho más cómodo quizás vivir egoístamente para tener más plata, para tener más comodidad, para darse más lujo, y ustedes han sacrificado montones de cosas para servir a otros, especialmente a los más necesitados, y fíjese como dice aquí el señor Jesús todos los servicios que nosotros tratamos de prestar a la gente más necesitada a quien se lo estamos prestando a él, al señor Jesús, todo lo que hiciste con aquellos mis hermanos más necesitados conmigo lo hiciste, y uno queda tan feliz, uno queda feliz después de servirlo a él por intermedio de otras personas, así es que por ese lado felicitarlos a ustedes y a todos los que están en el servicio público.

Y también darle gracias a ustedes por tanto cariño, porque en estos 50 años en Talca, soy más talquino que los que tienen 49,9, pero estos 50 años en Talca han sido, no sé si una lucha, un tsunami de cariño, impresionante, es verdad lo que dice el señor en el Evangelio, uno hace un poquitito y el señor lo convierte en una cosa increíble, entonces el cariño de la gente en los momentos lindos en los momentos difíciles y para que decir lo que me ha tocado vivir con la experiencia de mi enfermedad ha sido una gracia impresionante, desde el fondo del corazón gracias, gracias y muchas gracias por este regalo, muchas gracias.

SR. PRESIDENTE :

Queridos vecinos, autoridades y amigos:

Como se ha dicho aquí, “en un día como hoy”, en torno a un convento agustino, hace 275 años, el gobernador José Manso de Velasco refundó San Agustín de Talca el 12 de mayo de 1742. En el mismo lugar donde había sido fundada inicialmente en 1692 por el gobernador Tomás Marín de Poveda.

Por tanto, Talca es una de las ciudades más antiguas del país.

En aquel entonces, la naciente villa estaba en medio de un fértil paraje dominado por extensas haciendas agro ganaderas, cuyos propietarios formaron el primer Cabildo y se convirtieron en sus más ilustres vecinos.

Al comenzar el siglo XIX, Talca estuvo conformada por 15 manzanas de forma regular; tenía poco más de dos mil habitantes; dos iglesias; un convento; tres escuelas; la sede del Cabildo y una cárcel municipal.

Las guerras de independencia poco favorecieron la consolidación urbana de nuestra ciudad, que sólo logró incrementar su población y su dotación de servicios al iniciarse la década de 1840, cuando todo el sistema agrícola de la Cuenca del Maule experimentó un periodo de expansión como resultado de la apertura de mercados de exportación para los trigos chilenos.

Así nuestra ciudad y su gente emergieron como la cabecera administrativa y el núcleo poblado más importante de una región especializada en la producción de cereales, que contó con un expedito acceso a los mercados exteriores gracias a la presencia del puerto de constitución, comunicado fluvialmente con los productores y oceánicamente con los consumidores. El auge triguero estimuló el incremento de la población, el mejoramiento de la infraestructura y la ampliación de los servicios urbanos.

1873 marca un hito, pues nuestra ciudad queda conectada con la red longitudinal de ferrocarriles, floreció un dinámico sector comercial y se instalaron numerosos molinos para el procesamiento del grano. El paisaje urbano cambia y con ello va creciendo el número de familias y los distintos asentamientos humanos en cada uno de los sectores.

En el siguiente siglo, tras el terremoto de 1928, la ciudad fue prácticamente refundada y se transformó en una ciudad pionera en el desarrollo urbano nacional.

Así nacen nuevos puntos de encuentro iconos de nuestra ciudad, se diseñó la Diagonal Isidoro del Solar, se ensanchó la calle 2 Sur, se crea la placilla de 2 Sur entre 7 y 8 Oriente y se termina la plazuela de la estación de ferrocarril. La ciudad va adquiriendo una fisonomía particular, que genera pertenencia e identidad.

A mediados del siglo XX la intensa migración desde las zonas rurales trajo consigo una expansión de la ciudad, desde la década de 1950, alterándose el límite del casco antiguo y formándose vastas villas y poblaciones en los cuatro puntos cardinales.

A partir de los ochenta, la decaída industria dio paso a un florecimiento de las actividades de comercio, servicios y aquellas derivadas de la agricultura y ganadería.

Detenemos brevemente, y mirar lo que ha sido el largo y costoso esfuerzo de los seres humanos y las familias que han construido nuestra ciudad, es un ejercicio que permite valorar con respeto el legado de tantos y tantas que han construido Talca.

Por ellos, hoy podemos constatar que Talca se consolida como el principal núcleo administrativo de la región, así como también el primer centro industrial, cultural y universitario del valle central.

Ahora, en este siglo, prontamente sabremos con exactitud cuántos somos, pero ya podemos proyectar una población que superará los 300 mil habitantes. Efectivamente, todos lo constatamos, el área urbana se ha extendido, principalmente en los sectores nororiente y sur de la ciudad y esto nos posiciona dentro de las comunas más grandes del país, en la capital regional y la ciudad más importante de la zona.

Esto nos obliga a enfrentar grandes desafíos, desafíos colectivos, y en este sentido podemos identificar los compromisos para el futuro de nuestra ciudad, nuestros sueños, los anhelos de tantas y tantos:

Las ciudades han cambiado, la mirada sobre ellas también. Hoy las ciudades las construyen las personas y debemos ser capaces de poner la infraestructura al servicio de esas personas y sus familias.

(Inclusión)

Por ello, este proyecto colectivo aspira a una ciudad más inclusiva, que reconozca que todas las personas tienen el mismo valor, solo por la condición de ser humano. Reconocer en los grupos sociales distintos el valor que hay en cada diferencia, el respeto a la diversidad, y el reconocimiento de un tercero vulnerable, con necesidades específicas que deben ser saciadas para que pueda estar en condiciones de igualdad y disfrutar de sus derechos fundamentales, la autonomía en la toma de decisiones, la participación ciudadana, el acceso y uso de los bienes y servicios disponibles para los ciudadanos.

Debemos ser capaces como sociedad de disponer y habilitar infraestructura y mecanismos para asegurar la garantía de los derechos humanos, la dignidad y la ciudadanía activa de todas las personas que la componen.

Debemos construir una ciudad donde todos estemos bien, levantar al que esta abajo, quiero citar al papa Juan pablo segundo y él nos dijo “Los pobres no pueden esperar”, no le demos la espalda a nuestros vecinos que están en esta condición.

La justicia social solo se logra si cada uno de nosotros trabajamos para que ocurra. La tarea es poner a todas las organizaciones e instituciones de la ciudad, principalmente al municipio, para apoyar a las familias más vulnerables para mejorar sus condiciones de habitabilidad. Sin que nos tiende ninguna mezquindad. Para eso necesitamos más institucionalidad, a través de esta esperamos resolver la problemática de hacinamiento de precariedad habitacional en que viven los sectores más postergados de nuestra ciudad. Mi tarea fue crear una Entidad de Gestión Inmobiliaria Social Municipal, pretendemos llegar a la mayor cantidad de viviendas en condiciones de precariedad.

Quiero decirles amigos, que creo que la pobreza no es natural, es creada por el hombre y puede superarse y erradicarse mediante acciones de los seres humanos y erradicar la pobreza no es un acto de caridad es un acto de justicia.

Pero esta pobreza ha asumido un nuevo rostro, ya que hoy no solo en Talca, la población está envejeciendo rápidamente. Por cierto, la proporción de personas mayores de 60 años ha crecido significativamente, tenemos hoy en Talca aproximadamente 27 mil adultos mayores.

Nuestros adultos mayores realizan un aporte importante a nuestra sociedad, como miembros activos de la familia, voluntarios y participantes activos en la fuerza de trabajo. Aunque la mayoría tienen una buena salud mental muchas concentran enfermedades crónicas y otras afecciones. Podemos decir hoy que la estructura de la familia en nuestra ciudad ha cambiado, no solo los niños dependen de nosotros, hoy hay una cantidad cada vez mayor de adultos mayores en cada hogar. Las necesidades de los hogares y las familias de Talca han cambiado.

Por eso nos propusimos construir un Centro Integral para nuestros adultos mayores. Nuestro sueño contemplará, que este Centro tenga todas las prestaciones de la atención primaria, más las especialidades más demandadas por nuestros adultos mayores. Además, este grupo etario es vulnerable al maltrato ya sea físico, psicológico, emocional, económico o material. El abandono, la falta de atención, condenan a este grupo a graves pérdidas de dignidad y respeto. Por eso debemos considerar las instalaciones y equipos técnicos necesarios para desarrollar actividades culturales, deportivas, recreacionales, apoyo psicosocial, con esto aspiramos a mejorar significativamente la calidad de nuestros vecinos mayores de 60 años, devolverles la mano a quienes han entregado la vida al desarrollo de sus familias, de nuestra ciudad y de nuestra identidad.

La movilidad urbana

Por otro lado, si observamos la ciudad y ponemos atención a las necesidades que nuestros vecinos y vecinas manifiestan, descubrimos que existe incomodidad en las interacciones cotidianas en la ciudad, la infraestructura y su funcionalidad, y también, las formas cotidianas de desplazamiento en ella.

Se evidencia que esas incomodidades y esos sueños de un mejor desplazamiento en la ciudad apuntan a lo que ha ocurrido y sigue ocurriendo en ciudades que crecen a un ritmo acelerado como la nuestra.

Sin duda “todos”, a medida que ha ido avanzando el tiempo, sentimos que la ciudad nos resta tiempo para desplazarnos, las calles de Talca muestran un largo tiempo de espera por la congestión vehicular y la conectividad. Aquí estamos frente a un fenómeno que requiere un cambio de paradigma, un cambio cultural y una planificación de la ciudad que convoque a todos los actores a desmotorizar, a usar energías alternativas más amigables con nuestro medio ambiente. Los próximos vehículos que aumentan nuestro parque automotriz de seguridad ciudadana, serán eléctricos. Creemos que es necesario, no solo incentivar el uso de la bicicleta, sino que hacerlo una realidad, por ello apoyamos un proyecto para ampliar la red de ciclovías que conectan la ciudad, pero necesitamos la voluntad de las autoridades para que nuestras calles sean usadas por los ciclistas y sus familias, para lo cual debo decir, hemos enfrentado negativas. Estos son pequeños aportes, pues el aporte mayor lo ponemos todos, con nuestra voluntad y un cambio de mirada, para que las nuevas generaciones puedan disfrutar de una ciudad mejor.

Otra de las dificultades del desarrollo de las ciudades, que pareciera tan simple, está relacionada con los micro basurales y la belleza del entorno natural. Para acceder a estándares modernos de manejo de residuos sólidos, necesitamos implementar acciones de promoción de la minimización y contar con una estrategia integral frente al tema. Reducir la generación de residuos es un objetivo posible, esta es una responsabilidad ciudadana, pero desde el municipio, y toda la institucionalidad pública y privada, debemos generar acciones educacionales orientadas a crear conciencia ambiental en los hogares y así modificar el comportamiento de todos los talquinos sobre este tema.

Concentrar los esfuerzos en resolver sanitaria y ambientalmente la disposición final no es suficiente, la gestión de los residuos sólidos presenta complejidades, debido a que sus dimensiones cruzan todos los ámbitos del desarrollo. No obstante, establecer más puntos limpios en nuestra ciudad es una necesidad y debemos partir este año ampliándolo a cada territorio de Talca.

Talca ciudad sustentable

Yo soy de los que cree que no es necesario sacrificar el presente para conquistar el futuro.

El incremento poblacional, nos pone en frente grandes desafíos de ciudad, ¿Cómo manejar el crecimiento para que exista un equilibrio entre los ejes social, medioambiental y económico?

Como ya lo he dicho, las prioridades del desarrollo urbano deben concentrarse en incrementar la integración social, la calidad de vida de los diferentes barrios de nuestra ciudad y en reducir los recursos consumidos.

Debemos aspirar a lograr estándares de primer nivel en calidad de vida; la ciudad debe generar más tiempo libre para nuestros vecinos, es decir, una ciudad al servicio de los desplazamientos de las personas. Servicios diversos y de calidad, y una amplia oferta cultural y natural.

Pero este desafío, se logra con la participación de todos. Primero, con autoridades comprometidas, gobiernos locales fuertes, y un alto nivel de educación en nuestra población.

La voluntad política y la decisión de pasar a un nivel mayor, transformando a Talca en una “capital regional sustentable” es un compromiso que asumo hoy en este aniversario número 275 de nuestra ciudad, frente a todos Uds y los vecinos de Talca. Con la decisión de fortalecer nuestra institucionalidad para dar respuesta a las exigencias de proyectar a Talca como una ciudad sustentable.

Para todo ello, estamos trabajando en una reestructuración de nuestra estructura orgánica para tener las capacidades y herramientas que requiere el Talca del futuro, pero aquí también, debo decir, se requiere mayor descentralización del estado de Chile, en lo que dice relación a las decisiones y la asignación de recursos.

En tanto, mejorar el nivel de educación de nuestra ciudad, es un gran desafío que parte desde la familia, el entorno, nuestros establecimientos educacionales. Aquí hago el llamado a nuestras universidades, institutos y centros de formación técnica, a la educación pública, privada, a todos. Pensemos el Talca del futuro y trabajemos juntos para que este sea más amable, sustentable y siempre una ciudad que nos acoja y cobije a todos, con sentido de justicia social.

Tenemos una gran responsabilidad, y tenemos en nuestras manos la oportunidad de juntos hacer que Talca pase a un siguiente nivel, que nos transformemos en un ejemplo para el país, y poder consolidarnos como la gran ciudad del centro sur de Chile. Consolidarnos como la capital del deporte, de la innovación, de la sustentabilidad, del turismo y de las tradiciones de Chile.

Talca se merece lo mejor, nuestra gente se merece lo mejor, y trabajaremos fuerte, con mucho entusiasmo y energía por lograr alcanzar nuestros sueños, los sueños de los talquinos.

Tenemos el honor de habitar esta tierra, el honor de haber nacido en la capital de la región del Maule, y todo Chile y el mundo hablarán y tomarán como ejemplo a la ciudad del trueno.

SR. PRESIDENTE

: Se cierra la sesión.

Finaliza la reunión a las 12:35 horas.